

**Pädiatrie aktuell** · Trends in pediatrics**782 Aktuelles aus pädiatrischer Klinik und Praxis**

Pediatrics News

**Bild und Fall** · Photo essay*M. Schumacher · H. Winiker · F. Aebersold Keller · J. Caduff***786 Akuter Harnverhalt bei einem 3-jährigen Jungen mit Phimose**

Urinary retention in a 3-year-old boy with phimosis

**Leitthema** · Main topic · Review articles*Redaktion: R. Kerbl, J.I. Stein***Herzrhythmusstörungen im Kindes- und Jugendalter***Cardiac arrhythmia in children and adolescents**R. Kerbl · J.I. Stein***789 Einführung zum Thema: Herzrhythmusstörungen im Kindes- und Jugendalter**

Introduction to the topic: Cardiac arrhythmia in children and adolescents

*S. Albinni · M. Marx***791 Elektrokardiographie in der kinderärztlichen Praxis. Management und relevante Fakten**

Electrocardiography in pediatric practice. Management and relevant facts

*K. Brockmeier · N. Sreeram · M. Khalil · F. Udink ten Cate · R. Adelman***798 Ionenkanalerkrankungen**

Ion channel disorders

*T. Kriebel · T. Paul***807 Elektrophysiologische Untersuchung und Katheterablation.****Aktueller Stellenwert in der Behandlung paroxysmaler supraventrikulärer Tachykardien im Kindesalter**

Electrophysiological study and catheter ablation. Importance in the treatment of paroxysmal supraventricular tachycardia in children and adolescents

*U. Schweigmann***814 Diagnose und Therapie von Herzrhythmusstörungen bei Kindern und Jugendlichen.****Einsatz implantierbarer elektronischer Geräte**

Diagnosis and therapy of cardiac arrhythmia in childhood and adolescence.

Use of implantable electronic devices

**Originalien (Kasuistik, Klinik und Forschung)** · Original articles (Case reports, clinic and research)*S. Brandt · M. Kersting · M. Wabitsch***823 Erhebung der Energieaufnahme bei Kindern und Jugendlichen.****Übersicht über retro- und prospektive Methoden**

Evaluation of energy intake in children and adolescents.

Review of retrospective and prospective methods

*A. Dörr · R. Hasmann · M. Daseking · N. Karpinski · F. Petermann***833 Prävention von Verhaltensstörungen bei entwicklungsauffälligen Kindern**

Prevention of behavioral disorders in children with developmental problems

**Editorial · Editorial***W. Sauseng · N. Hofer · M. Hausegger · H. Kenzian · S. Weiss · R. Rath-Waczenovsky · R. Kerbl*

- 842 Zum Konsensuspapier „Medikamentöse Behandlung von Atmungsstörungen bei adenotonsillärer Hyperplasie“. Kommentar der Arbeitsgruppe Schlafmedizin und Schlafforschung der Österreichischen Gesellschaft für Kinder- und Jugendheilkunde**  
On the consensus paper „Medicinal treatment of breathing disorders in adenotonsillar hyperplasia“.  
Comments of the Working Group Sleep Medicine and Sleep Research of the Austrian Society for Pediatric and Adolescent Medicine

**Konsensuspapiere · Consensus papers***M.S. Urschitz · C.F. Poets · B.A. Stuck · A. Wiater · F. Kirchhoff*

- 843 Medikamentöse Behandlung von Atmungsstörungen bei adenotonsillärer Hyperplasie**  
Medicinal treatment of breathing disorders in adenotonsillar hyperplasia

**Handlungsempfehlungen · Clinical pathways***J. Kunz · A. Kulozik*

- 847 Handlungsempfehlung nach der Leitlinie „Anämiediagnostik im Kindesalter“**  
Clinical pathway based on the “Diagnosis of Childhood Anemia” guidelines

**CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles***J. Boos · D. Mentzer*

- 851 Neues zum Thema „Pharmakovigilanz“. Zu Risiken und Nebenwirkungen**  
New aspects on the topic of pharmacovigilance · On risks and side effects
- 860 Fragebogen**  
Questionnaire

**CME****Verschiedenes · Miscellaneous**

- 832 Erratum · Erratum**
- 863 Mitteilungen der DGKJ und ÖGKJ · News of the societies**
- 876 Vorschau · Preview**
- 876 Impressum · Imprint**

Titelbild: © Kevin Klöpffer/istockphoto.com

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Monatsschrift Kinderheilkunde* ist ein international angesehenes Publikationsorgan. Die Zeitschrift bietet aktuelle Fortbildung für alle niedergelassenen und in der Klinik tätigen Pädiater. Inhaltlich werden alle Bereiche der Kinderheilkunde und Jugendmedizin praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit. Der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen und kann seinen Kenntnisstand anhand eines Fragenkatalogs überprüfen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erwerben. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets. Die Rubriken „Bild des Monats“, „Pädiatrie aktuell“, „Arzneimitteltherapie“ und ein „Leserforum“ runden das redaktionelle Konzept ab.

**Aims & Scope**

*Monatsschrift Kinderheilkunde* is an internationally respected journal covering all areas of pediatrics and juvenile medicine. The focus is on prevention, diagnostic approaches, management of complications, and current therapy strategies. The journal provides information for all pediatricians working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pediatrics.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve scientific exchange.

Comprehensive reviews on a specific topical issue focus on providing evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Monatsschrift Kinderheilkunde* are reviewed. Original papers and case reports undergo a peer review process.

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

**Indexed in Science Citation Index Expanded, EMBASE and Scopus.**